

Escala Crítica/Columna diaria

*Ramírez de la O, el ideólogo y el operador de la segunda mitad *Sus prioridades: Pemex, infraestructura, producción nacional

*Termina Morena con 14 de 17 alcaldías; ajustes en el recuento

Víctor M. Sámano Labastida

ASÍ COMO sucedió en fechas previas a la selección de candidatos de Morena, la coalición en el poder, pasados los comicios inicia un ajuste en los gabinetes federal y estatales. Para el presidente Andrés Manuel López Obrador el primer movimiento clave era anunciar quién será el nuevo secretario de Hacienda y a quién propondrá para el Banco de México. La economía y las finanzas son fundamentales en la segunda mitad del sexenio. Pero...

También lo será la política, por lo que no sería sorpresa que ya esté listo el relevo en la secretaría de Gobernación, y hasta en la dirigencia nacional de Morena, que no tiene que ver con el gabinete pero sí con el partido en el poder...y con la preparación del proceso sucesorio.

Aunque no en la misma medida de lo que sucede en la Federación, pero seguramente el gobernador tabasqueño Adán Augusto López también ya tiene su baraja de nuevas designaciones.

UN COLABORADOR CERCANO

COMO anunció el Presidente, el destacado economista y antiguo colaborador suyo Rogelio Ramírez de la O será titular de la SHCP, en tanto que Arturo Herrera irá al Banco Central. En la segunda mitad del sexenio la conducción de la economía será una tarea compleja; de hecho la vertiente política y social seguirá en manos del propio López Obrador. Quienes conocen al nuevo funcionario de Hacienda lo califican como un hombre de izquierda y crítico del neoliberalismo.

Quienes conocen la relación cercana de López Obrador con Ramírez de la O señalan que al triunfo de Morena en el 2018 el cargo en Hacienda era "natural" para este economista, inclusive en por lo menos dos ocasiones le fue propuesto el cargo a lo que se resistió. Esto a pesar de que fue asesor de la jefatura de gobierno capitalina durante la administración de AMLO, y lo acompañó en la difícil campaña del 2006.

En la batalla postelectoral contra Felipe Calderón, el futuro responsable de la SHCP fue nombrado en la cartera de finanzas del denominado “gobierno”. Su activismo lo combinó con una exitosa carrera como consultor de la iniciativa privada a pesar o gracias a una visión distinta de la economía. Hasta ahora es presidente y socio de la empresa Economic Analysis for Company Planning (Ecanal), que entre otras actividades se encarga de grandes fondos de inversión extranjera.

Le corresponderá en esta ocasión definir las prioridades del Paquete Económico 2022, plataforma de los siguientes tres años, que necesariamente incluirá mecanismos para la reactivación económica del país, una necesaria reforma fiscal, los recursos para los programas sociales, el rescate de Pemex y los megaproyectos como la refinería de Dos Bocas, Paraíso; el Tren Maya y el corredor transístmico, entre otros.

Recordemos que como titular de Hacienda, el nuevo funcionario formará parte del Consejo de Administración de Pemex y tendrá un papel decisivo en las políticas de la Comisión Federal de Electricidad.

ECONOMÍA CON DIMENSIÓN SOCIAL

EN EL AÑO 2010, cuando AMLO se preparaba para competir por segunda ocasión para la Presidencia adelantó su inclinación por Ramírez de la O para la conducción de los asuntos financieros. “Es un economista con dimensión social, nos ha ayudado mucho a entender el por qué no funciona la actual política económica y por qué hace falta una nueva economía”, dijo entonces.

El virtual nuevo secretario de Hacienda no sólo participó en el Consejo Consultivo de Morena cuando esta organización era una asociación civil, también contribuyó a la confección del Plan Alternativo de Nación de AMLO en sus diversas versiones. Partidario de la recuperación de Pemex criticó a los neoliberales que abrieron la privatización del petróleo, la electricidad, la salud “y todo lo que se pueda”, al tiempo que defendió fortalecer la industria petrolera “bajo la propiedad de la nación y administrado por el estado para convertirla en palanca de desarrollo”. Exactamente como lo ha planteado López Obrador y como ha instruido al director de Pemex, Octavio Romero Oropeza. Resulta curioso que ahora los adversarios de AMLO busquen “amarrar navajas” asegurando que una de las primeras acciones de Ramírez de la O será proponer cambios en la administración de la petrolera.

Este tercer secretario de Hacienda tiene una visión y compromiso social más definido que Carlos Urzúa y Arturo Herrera. De hecho los ejes de la “nueva economía” anunciada por López Obrador están sustentados en la propuesta de Ramírez de la O: elevar la producción nacional, generar empleo y bienestar; energéticos a precios competitivos, inversión en infraestructura, educación y el combate a los monopolios; fortalecimiento de la inversión en el agro como base para la soberanía alimentaria.

Un aspecto polémico pero necesario de su planteamiento es la eliminación de los gastos burocráticos innecesarios, pero no como una austeridad paralizante, sino como combate a los

privilegios y el derroche; una utilización productiva del recurso público.

AL MARGEN

A RESERVA de las impugnaciones que pueda haber, Morena logró finalmente 14 de las 17 alcaldías en Tabasco luego que el recuento oficial de votos dio una diferencia de 69 votos a favor de José Bernat Rodríguez en Emiliano Zapata donde ya el PVEM celebraba anticipadamente a José Armín Marín Sauri. El primero obtuvo 8 mil 061 votos y el segundo 7 mil 992 sufragios. La coalición PRI-PAN se quedó con sólo 15 papeletas y el PRD con 36, así los partidos tradicionales. Tampoco les fue muy bien a los pequeños institutos cuya propuesta fue básicamente electorera. (vmsamano@hotmail.com)